
立法會︰民政事務局局長就行政長官《施政報告》致謝議案辯論（第二環節）致

辭全文（只有中文） 
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  以下是民政事務局局長曾德成今日（十月二十七日）在立法會會議上就行政

長官《施政報告》致謝議案辯論（第二環節）的致辭全文︰ 

 

代主席女士： 

 

  多謝各位議員的發言。 

 

  《施政報告》表明特區政府促進發展，是要讓市民得享美好的城市生活。文

化藝術和體育康樂都是市民美好生活的要素。而且正如葉國謙議員所說，這是關

乎人的素質的根本問題。 

 

  就文化藝術，我們一直致力營造有利藝術發展的條件，積極維護自由創作的

環境，並透過多方面的努力不斷積聚香港的文化資源，包括發展藝術節目、培育

人才、推動藝術教育和拓展觀眾。我們每年用於文化藝術的公共開支超過 28 億

元，而且從 2010/11 年度起的五個財政年度，還額外預留了 4億 8,600 萬元，加

強支援本地藝團和開展多項培育和推廣藝術的工作。 

 

  西九文化區發展已邁進新階段。西九發展圖則的有關資料現正於第三階段公

眾參與活動中展示，管理局預計約於今年年底將發展圖則呈交城市規劃委員會。

同時，管理局亦正為西九多項地標建築及設施籌備設計比賽，讓工程於法定規劃

程序結束後盡快展開。西九管理局會繼續舉辦不同類型的文化藝術活動，為西九

拓展觀眾群，並藉此培育藝術管理人才，以及與本地及海外的文化藝術團體建立

聯繫。 

 

  關於非物質文化遺產，我們現正進行全港非物質文化遺產的普查，預計可如

期於二○一二年上半年完成，普查結果將有助我們制訂更全面的具體保護措施。

香港四個非物質文化遺產項目，即長洲太平清醮、大澳端午龍舟遊涌、大坑舞火

龍和香港潮人盂蘭勝會，今年成功列入第三批國家級非物質文化遺產名錄，我們

將與活動的主辦團體密切聯繫，落實具體措施，以保存、推廣和傳承香港的非物

質文化遺產。 

 

  我們會繼續支持粵劇這門本土傳統藝術的持續發展。除透過粵劇發展基金的

資助計劃扶植更多粵劇新秀外，我們亦開拓不同規模的場地以配合粵劇發展的需

要。將油麻地戲院及紅磚屋改建為戲曲活動中心的工程已於今年九月完成，預計

可於二○一二年六月啟用；高山劇場的新翼大樓亦在興建之中；當然還有在西九



文化區規劃興建的戲曲中心。 

 

  非物質文化遺產是豐富多樣的。我們根據不同的具體情況採取多種措施來保

護，包括確認、立檔、研究、保存和推廣等工作。至於立法保護，我們參考內地

和海外的法律文本展開研究，以建立切合於香港實際的體制。 

 

  關於公共圖書館，規劃署的《香港規劃標準與準則》訂明每個分區應各設一

間分區圖書館，而每 20 萬人應設一間分區圖書館。在這準則下，康文署不斷採

用全方位形式提升公共圖書館服務。除增建圖書館外，政府亦投入大量資源於其

他軟件及硬件的發展，包括拓展「無牆圖書館」，以配合電子資訊時代的急速發

展﹔亦為全港學校和幼稚園的圖書館提供支援服務；以及發展社區圖書館，至今

已有逾 200 間社區圖書館為全港 18 區居民服務。 

 

  關於公共藝術，我們會繼續推動公共藝術，舉辦更多普及活動，並與區議會

及不同藝術團體、機構等結為合作伙伴，把公共藝術帶到社會各階層。在現有和

規劃興建中的政府設施如公園、體育運動場、辦公大樓等的公共空間，包括添馬

艦新政府總部、將軍澳第 45 區市鎮公園、室內單車場及體育館等，將注入藝術

元素。 

 

  香港的體育運動，近年無論在普及、提高，和舉辦盛事方面，都有新發展。 

 

  在普及體育方面，我們透過大型活動強化社區的運動意識，例如今年舉行的

第三屆港運會吸引了 3 000 名運動員參加比賽和 30 萬市民參與相關的社區活

動。康文署在今年八月七日舉辦的「全民運動日」吸引了超過 20 萬市民參與。

我們認同電視轉播體育盛事對於普及體育有積極的作用，但對於由政府介入向來

純屬民營機構營運的傳媒市場，必須持十分慎重的態度。 

 

  為了鼓勵市民多參加游泳，我們將會推出公眾游泳池月票計劃，並同時為長

者、殘疾人士、兒童及學生推出優惠月票。我們預計於二○一二年提交計劃予立

法會審議並實施。預計月票計劃將會惠及上萬位經常頻繁使用游泳池的人士，包

括長者。 

 

  關於精英體育，香港運動員在國際體壇屢放異采，繼在二○一○年廣州亞運

會及亞殘運會取得優異成績後，他們亦在二○一一年深圳大學生運動會中表現出

十分卓越的成績，分別在劍擊、體操及田徑等項目贏得獎牌。此外，香港殘疾運

動員亦在第八屆全國殘疾人運動會取得 2金 3銀 6銅的好成績。至於剛結束的第

七屆全國城市運動會，香港年青運動員亦分別在自行車、田徑、羽毛球、網球及

劍擊取得 2金 2銀 2銅的佳績，打破了過往香港運動員參與有關運動會的紀錄，



顯示香港年青運動員的水平正不斷提高。 

 

  這些成績故然有多方面的條件配合，包括香港各個體育總會的努力。政府會

繼續資助體育總會，亦會加強監管公帑運用的效益。康文署檢討了現行體育總會

的資助制度，已經於 2011-12 年度推出一連串措施，包括人事安排、資助金分配

及撥款安排，亦建議增加資助水平，協助體育總會提升其內部管制和企業管治，

以至加強其財務管理的知識和人手。康文署亦會協助體育總會就主要表現規範訂

出工作表現目標（包括籌辦活動、運動員的表現、體育發展、企業管治和遵守規

定），以期把體育總會的管治和對指引的遵守，與資助金額更緊密掛鈎。 

 

  我很多謝林大輝議員的發言。今年七月立法會財務委員會通過了設立 70 億

元的精英運動員發展基金，以基金的投資回報代替以前對體院的資助模式。這項

變化確保體院有充裕的資源支援精英運動員，更好地照顧他們在參賽期間以至退

役後的需要。 

 

  關於體育設施，自二○○五年至今，我們已完成總值超過 59 億元的體育設

施建設或提升工程。耗資約 2億 8,000 萬元的旺角大球場重建工程已經完成。下

月十五日，旺角大球場將會上演一場香港與俄羅斯青少年代表隊的表演賽，作為

球場重新使用的開幕節目。目前有 13 項總值超過 90 億元的體育設施工程正在進

行。 

 

  在今個立法年度，我們計劃就多項新的康體設施向立法會財務委員會申請撥

款展開工程，包括沙田第 14 區體育館、社區會堂及圖書館，及附設足球場及欖

球場的天水圍 117 區休憩用地。另外，有 18 項體育設施正在籌劃中，當然我們

知道香港正進入工程建設的高峰期，先前的辯論有提及建築人員出現人手短缺的

情況，所以必須分清優次，地區康體設施不可能齊頭並進。 

 

  至於在啟德興建大型多用途體育場館，民政事務局正就工程 合適的採購策

略和融資模式進行顧問研究，我們推動這項計劃的決心是無庸置疑的。 

 

  至於有議員提到單身青年宿舍等議題，我將會在稍後青年發展的環節再作回

應。多謝代主席女士。 

完 

 

２０１１年１０月２７日（星期四） 

 


